
318ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO ADMINISTRATIVO DA 1 

FACULDADE DE EDUCAÇÃO DA UNIVERSIDADE DE SÃO PAULO. ATA. 2 

Conforme Res. nº 7945, de 27/03/2020, alterada pela Resolução 7956/2020 3 

de 08/06/2020, que autoriza reunião à distância. Às nove horas do décimo 4 

terceiro dia do mês de outubro de dois mil e vinte dois, realizou-se a 318ª 5 

Reunião Ordinária do Conselho Técnico Administrativo (CTA) da Faculdade de 6 

Educação, sob a Presidência da Senhora Diretora, Profa. Dra. Carlota Boto, e 7 

com a presença dos seguintes membros: Prof. Dr. Valdir Heitor Barzotto, Vice-8 

Diretor, Profas. Dras. Cássia Geciauskas Sofiato, Vice-Chefe do EDF; Mônica 9 

Caldas Ehrenberg, Chefe do EDM; Maria Letícia Barros Pedroso Nascimento, 10 

representante dos docentes;  Profa. Dra. Vivian Batista da Silva, representando 11 

a Escola de Aplicação; as Senhoras Maria AuxiIiadora Riul de Freitas, Assistente 12 

Técnica Financeira; Regina Sonia da Silva Santiago, representando a 13 

Assistência Técnica Administrativa, Nicolly Soares Leite, Representando a 14 

Biblioteca e Luci Mara Reinaldo Gimenes, Assistente Técnica Acadêmica. Tendo 15 

em vista a presença dos membros, a Senhora Diretora, declara aberta a sessão 16 

da 318ª Reunião Ordinária do CTA. Iª PARTE - DISCUSSÃO E VOTAÇÃO DE 17 

ATAS - 1- Discussão e Votação da Ata da 317ª Reunião Ordinária do Conselho 18 

Técnico Administrativo (CTA) da FEUSP, realizada no dia 15/09/2022. Colocada 19 

em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 20 

aprovou por 05 (cinco) votos e 01 (uma) abstenção.  IIª PARTE - EXPEDIENTE 21 

- 1- Expediente da Diretoria da FEUSP: A solicitação que fizemos de abertura de 22 

processos seletivos para professores temporários da Escola de Aplicação foram 23 

negados por causa do período eleitoral. Haverá uma reunião na FUVEST para 24 

discutir o processo de concurso da EA, dado que serão 19 vagas, e será a 25 

FUVEST que se encarregará desses concursos. Quanto aos quadros dos cargos 26 

efetivos da Faculdade de Educação, em relação às sete vagas, as justificativas 27 

precisaram ser melhor circunstanciadas e isso já está sendo providenciado pelas 28 

chefias. Em relação ao Complexo Integrado de Professores, veio da Pró-Reitoria 29 

de Graduação a sugestão de que retomamos a portaria que deu lugar a esse 30 

complexo. Pediram sugestões de aprimoramento do referido texto. O Centro de 31 

Memória está realizando uma série de atividades comemorando seus 30 anos 32 

de existência. Houve 2 mesas, uma delas sobre o próprio centro dos 30 anos, a 33 

segunda do Colégio de Aplicação da USP e haverá uma terceira sobre o acervo 34 



do João Penteado, que está prevista para esta semana. A respeito da Portaria 35 

do Reitor tratando sobre o inventário dos bens móveis, temos de apresentar o 36 

trabalho à Reitoria e ao Governo do Estado, através de uma comissão interna 37 

encarregada de fazer esse levantamento. A professora Carlota informa que esta 38 

é a última reunião remota, posto que, a partir de 24 de outubro, todas as reuniões 39 

dos Conselhos Centrais terão que ser presenciais.  As reuniões dos 40 

Departamentos e de Comissões poderão ser híbridas, com até 50% de 41 

participação remota. Todas as votações de pleito serão feitas pelo sistema Helios 42 

Volting, de maneira eletrônica. Nas reuniões das chefias administrativas sugeriu 43 

a atualização de pops, e lembrou aos departamentos para que também 44 

atualizem. Isso é importante para verificar quais os setores possuem maior 45 

necessidade de contratação de funcionários. O auditório da FEUSP irá se 46 

chamar Lisete Arelaro e será esse o nome que constará da placa. Dois egressos 47 

da Faculdade de Educação foram aprovados na Unicamp: a Profa. Kelly Sabino 48 

da EA passou na área de Linguagem, Artes e Educação, orientanda do Prof. 49 

Julio Groppa; e Cristian Vinci, orientando da Profa. Cintia, na área de Filosofia e 50 

História da Educação. Isso mostra nossos resultados na Pós-Graduação. O Prof. 51 

Vitor Paro foi laureado como cidadão paulistano pela Câmara Municipal de São 52 

Paulo e a Profa. Lisete Arelaro, representada por sua família, teve a entrega 53 

póstuma do colar de mérito legislativo por parte da Assembléia Legislativa do 54 

Estado de São Paulo. Conforme foi apresentado nas reuniões das chefias 55 

administrativas e Congregação, as Unidades foram consultadas para a 56 

priorização de itens orçamentários, a Reitoria enviou uma normativa e orientando 57 

sobre as prioridades entre equipamentos de informática, obras, treinamento de 58 

recursos humanos, manutenção predial e área externas, esse trabalho foi feito 59 

coletivamente e encaminhada as prioridades, tal como foram enviadas e como 60 

foram apresentadas pelos diferentes setores. Em relação à distribuição de 61 

cargos de professor titular, tem-se  algumas novidades. A Faculdade de 62 

Educação recebeu dois cargos de Professor Titular, um para o EDA e outro para 63 

o EDM e a orientação é de que se deve fazer a solicitação de outros claros de 64 

titular, que podem calcular variáveis distintas. Não se trata apenas de calcular 65 

os números de livre docentes, como em outros momentos, tem-se que pensar 66 

em áreas consolidadas com muitos livre-docentes como critérios, mas também 67 

de outros critérios, como outras áreas acadêmicas, áreas que tenham ausência 68 



de professores titulares, é preciso pensar o equilíbrio na distribuição de cargos 69 

nas e entre as Unidades. Prof. Valdir reitera as comunicações da Congregação, 70 

da comissão de espaço físico, que está sob sua coordenação, nas duas 71 

reuniões, na de 30 de agosto uma questão central é a falta de espaço físico, a 72 

Regina apresentou um mapa das salas e observou-se que não faltam salas para 73 

os professores. Foi feita uma proposta sobre fazer uma limpeza geral em todas 74 

as salas, definiu-se que de 05 a 09 de dezembro, e depois se fará uma carta a 75 

todos professores e funcionários administrativos com algumas instruções a 76 

respeito, pois vamos criar uma certa estrutura, por exemplo fornecer material 77 

para limpeza, deixar uma equipe disponível para ajudar no transporte de 78 

material, se necessário, e também tentar localizar uma instituição que possa 79 

recolher as publicações que podem ser úteis em outras bibliotecas. Em breve 80 

receberão uma carta explicando como será essa semana da limpeza, porém 81 

nada impede que comece antes, inclusive da estrutura do prédio por causa de 82 

peso, e com relação a isso, sempre que alguém queira fazer qualquer mudança 83 

no espaço físico que consulte a comissão de espaço físico, via direção, que 84 

encaminhará à comissão para verificar, se será possível fazer. Foi comentado 85 

ainda que, na segunda e terça-feiras, houve um seminário que visava a 86 

construção de uma política linguística, a Profa. Carlota fez uma fala na primeira 87 

mesa muito importante para resgatar a memória das línguas estrangeiras na 88 

construção da excelência da USP, que foi muito interessante a participação, nos 89 

GTs pode-se ouvir outras áreas, para nossa surpresa, ao contrário do que se 90 

propõe nas instâncias mais públicas oficiais há uma consciência muito clara de 91 

que a pesquisa, o ensino e a extensão na USP, se faz por meio das mais 92 

diferentes línguas e diferentes pontos do País e do Mundo. Deverá sair um 93 

documento, que será encaminhado à Reitoria com vistas a pensar como localizar 94 

uma instância para pensar cultura linguística permanentemente na USP. Está 95 

aberto o questionário que todos receberam por email para continuar o 96 

mapeamento das línguas usadas no cotidiano da USP, pede que todos 97 

preencham, o que dará um mapa geral das línguas usadas na USP. Dará mais 98 

detalhes, em outra ocasião, sobre o evento que foi muito rico, do ponto de vista 99 

das experiências linguísticas. No dia 17 e 24, haverá o programa ‘Reitoria no 100 

campus’. Profa. Carlota cumprimenta Prof. Valdir pela organização deste evento, 101 

que ficou muito impressionada com o alcance que teve e a maneira pela qual foi 102 



organizado, de forma acadêmica e de uma forma política de se pensar essa 103 

questão linguística no âmbito da USP.  Prof. Valdir complementa que todas as 104 

professoras da Faculdade de Educação, de metodologia de ensino de línguas 105 

estrangeiras estiveram fortemente trabalhando na organização deste evento, 106 

junto aos departamentos de línguas estrangeiras moderna e línguas orientais da 107 

FFLCH, e também, foram se somando professores de outras Unidades. Com 108 

relação a Prefeitura no campus diz que haverá duas reuniões, e que todas as 109 

Unidades foram consultadas para que enviassem dois temas básicos para 110 

fomentar a discussão. Sobre a crise na CAI (Comissão de Avaliação 111 

Institucional), que acabou por ter seis membros pedindo renúncia, em função de 112 

não concordar com o encaminhamento que estava sendo dado pela Vice-113 

Reitoria, que não se tem notícias se foram recompostas ou não.  2 - Expediente 114 

da Diretoria da Escola de Aplicação da FEUSP: Profa. Vivian  fala sobre os 115 

desafios de contratações e desafios deste final de ano, principalmente aos 116 

números de professores, a Profa. Carlota já assinalou sobre a expectativa de 117 

contratação de duas professoras para o ensino fundamental I, o processo 118 

seletivo foi feito, mas não puderam ser contratadas por causa do período 119 

eleitoral, e além disso a saída de uma professora temporária do Ensino 120 

Fundamental I nesse cenário preocupante, corremos o risco de não conseguir 121 

algumas das aulas do Ensino Fundamental I, especialmente, do 2º e 5º ano. Que 122 

estão tomando medidas, que são emergenciais como: a presença do clube de 123 

matemática e ciências que desenvolveram atividades curriculares no turno das 124 

crianças do 2º ano e isso permitiu a continuidade das atividades, e agora tem um 125 

clube de leitura e escrita que está sendo organizado pela Profa. Neide Rezende, 126 

e realizado no horário das aulas do 2º ano. Agradece aos professores da 127 

Faculdade de Educação, que vem se mobilizando e as atividades vêm 128 

mostrando um potencial formativo muito grande para os alunos do Ensino 129 

Fundamental I e também para os alunos da graduação que participam desses 130 

clubes com uma orientação muito cuidadosa dos nossos professores. Outra 131 

alternativa que vislumbramos foi pedir o auxílio de professores do Ensino 132 

Fundamental II e do Ensino Médio, principalmente a realização das aulas no 5º 133 

ano, com a saída da Profa. Luciana, que era responsável por encaminhar as 134 

atividades de matemática e toda a escola vem se mobilizando para que nesses 135 

meses tenha as aulas e não querem que as crianças sofram com a perda de 136 



aulas importantes, e também alguns pais, que são professores universitários se 137 

mobilizaram para oferecer algumas oficinas. Outra preocupação é com relação 138 

aos concursos e que todas as tratativas com a FUVEST estão sendo 139 

encaminhadas e que haverá uma reunião para se pensar o formato da prova, e 140 

a ideia que as 19 vagas sejam contempladas nesse concurso e espera ter os 141 

professores nos primeiros meses de 2023.  3 - Expediente dos Membros: Profa. 142 

Monica comenta sobre a Comissão de Espaço, a partir de uma demanda que 143 

inicialmente trazida pelo EDM, em relação aos temporários, fica preocupada na 144 

fala do Prof. Valdir “a matemática é muito simples, não falta espaço e sim 145 

docentes”. Concorda, porém, teve o cuidado de entrar em cada sala para 146 

verificar de quando sai algum professor, eles necessariamente não desocupam 147 

os espaços, e há salas em que não tinha condições de sugerir que qualquer 148 

colega se sentasse porque a mesa e cadeira estavam ocupadas por acúmulo de 149 

materiais. Agradece a mobilização da Comissão de Espaço para ajudar na 150 

organização do espaço. Profa. Maria Letícia fala sobre o trabalho que está 151 

havendo na Escola de Aplicação com a colaboração de muitas pessoas e que 152 

está dando certo. Seria bom incorporar essas atividades nessa mesma linha com 153 

os novos professores que estão chegando, mostrando que a Escola de Aplicação 154 

tem outros recursos para trabalhar, didaticamente, conteúdo com outros 155 

estudantes para não se perder esse esforço do tempo sem os professores e que 156 

construa novas propostas pedagógicas, incorporadas a nova estrutura da Escola 157 

de Aplicação. Convida todos os membros do CTA para a exposição dos 40 anos 158 

das Creches da USP, que está no 2º andar do prédio da Reitoria e vai até o dia 159 

3 de novembro, uma iniciativa da Pró- Reitoria de Inovação e Pertencimento 160 

(PRIP), das Prefeituras do Campus de Ribeirão Preto e de São Carlos. Vale a 161 

pena ver, pensando no aspecto didático/pedagógico tudo que  a educação 162 

infantil tem feito e produzido nesses 40 anos na USP. Profa. Carlota fala sobre 163 

a comissão de espaço de que não houve desconsideração pela sua preocupação 164 

da Profa. Monica, pensa que a Comissão de Espaço fez um exercício para 165 

verificar os espaços vagas, independentemente,  dos critérios departamentais. 166 

Profa. Cassia parabeniza a Profa. Carlota e Prof. Valdir e todos envolvidos no 167 

seminário em busca de uma política linguística na universidade, iniciativa 168 

necessária, e sugere que as próximas sejam ampliado, para as línguas espaço 169 

visuais. Tem-se feito um esforço para qualificar a formação de nossos 170 



estudantes em relação a libras, é interessante fazer parte desse movimento e 171 

fortalecer  o campo da área. IIIª PARTE - ORDEM DO DIA 1. PROCESSO 172 

SELETIVO: 1.1. PRORROGAÇÃO DE CLARO: 1.1.1. Memo. 173 

EDM/183/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 1256408, atualmente 174 

ocupado pela professora Juliana de Souza Silva. Colocada em discussão e, a 175 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 176 

(seis) votos. 1.1.2. Memo. EDM/184/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 177 

1260413, atualmente ocupado pelo professor Luiz Antonio Callegari Coppi. 178 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 179 

Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 1.1.3. Memo. 180 

EDM/185/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 1250698, atualmente 181 

ocupado pela professora Mônica Cristina Garbin. Colocada em discussão e, a 182 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 183 

(seis) votos. 1.1.4. Memo. EDM/186/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 184 

1249711, atualmente ocupado pela professora Bruna Lima Ramos Giusti. 185 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 186 

Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 1.1.5. Memo. 187 

EDM/187/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 1251759, atualmente 188 

ocupado pelo professor Rafael Vitame Kauano. Colocada em discussão e, a 189 

seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 190 

(seis) votos. 1.1.6. Memo. EDM/188/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 191 

1251740, atualmente ocupado pelo professor Fábio Barbosa de Lima. Colocada 192 

em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 193 

aprovou por 06 (seis) votos. 1.1.7. Memo. EDM/189/04102022 - Solicita a 194 

prorrogação do claro 1255991, atualmente ocupado pelo professor Thiago 195 

Teixeira Sabatine. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho 196 

Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 1.1.8. Memo. 197 

EDM/190/04102022 - Solicita a prorrogação do claro 1251848, atualmente 198 

ocupado pela professora Leliane Aparecida Castro Rocha. Colocada em 199 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 200 

aprovou por 06 (seis) votos. 1.1.9. Memo. EDA/70/07102022 - Solicita a 201 

prorrogação do claro 1250671, atualmente ocupado pela professora Hélida 202 

Balardini Lança Vicente. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 203 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 2. 204 



AFASTAMENTO: 2.1. Pedido de afastamento da Profa. Fabiana Augusta Alves 205 

Jardim (EDF) de 20/01/2023 a 17/07/2023, para realização de estágio de 206 

pesquisa e desenvolvimento do plano de trabalho intitulado "Educação e 207 

transmissão de memórias de violências no Brasil: contribuições a partir do 208 

diálogo com o campo dos Estudos de Memória" (Bolsa Prlnt/CAPES) - Canberra-209 

AC - Austrália. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho 210 

Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 2.2. Pedido de 211 

Afastamento do Prof. Ernani Nagy de Moraes (EA) de 18/11/2022 a 19/11/2022, 212 

para dar palestra no Iº Simpósio "Como Onde Trata", referente à prevenção e ao 213 

tratamento quanto ao uso de drogas - São Paulo-SP. Colocada em discussão e, 214 

a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 215 

(seis) votos. 3. RELATÓRIO: 3.1. Memo. EDF/74/10042022 - Relatório de 216 

Atividades do Prof. Bruno Bontempi Jr, referentes ao Estágio de Pesquisa junto 217 

ao Laboratoire de Recherche Historique Rhône-Alpes, entre Lyon e Paris, 218 

França, no período de 16 de junho a 13 de setembro de 2022. Colocada em 219 

discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) 220 

aprovou por 06 (seis) votos. 4. AUXÍLIO FINANCEIRO: 4.1. Proc. 22.1.825.48.8 221 

- REFERENDAR - Auxilio financeiro para alunos para realização de atividade 222 

didática - Disciplina de Artes e Educação Infantil e Dança e Teatro sob a 223 

responsabilidade da Profa. Patricia Prado. Colocada em discussão e, a seguir 224 

em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 06 (seis) 225 

votos. 5. DOAÇÃO: 5.1. Proc. 22.1.830.48.1 - Registro de Bens de terceiros - 226 

Prof. Marcos G. Neira. Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 227 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 5.2. Proc. 228 

22.1.431.48.0 - Registro de Bens de terceiros - Profa. Martha Marandino. 229 

Colocada em discussão e, a seguir em votação, o Conselho Técnico 230 

Administrativo (CTA) aprovou por 06 (seis) votos. 5.3. Proc. 22.1.861.48.4 - 231 

Registro de Bens de terceiros - Prof. Bruno Bontempi Jr. Colocada em discussão 232 

e, a seguir em votação, o Conselho Técnico Administrativo (CTA) aprovou por 233 

06 (seis) votos.  6. OUTROS ASSUNTOS: 6.1. REFERENDAR - Implantação de 234 

horta comunitária na FEUSP.  Colocada em discussão e, a seguir em votação, o 235 

Conselho Técnico Administrativo (CTA) referendou por 06 (seis) votos. Nada 236 

mais havendo, a Senhora Diretora agradeceu a presença de todos e deu por 237 

encerrada a reunião. E, para constar, eu, Luci Mara Reinaldo Gimenes, 238 



Assistente Técnica Acadêmica, lavrei e digitei a presente ata, que será assinada 239 

por mim                         e pela Diretora da FEUSP                                     na 240 

reunião em que for discutida e aprovada. São Paulo, 13 de outubro de 2022. 241 


